

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . 2'25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntim's
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

FERRO-QUINA BISLERI

Quereis la salud??



El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

El FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fomenta el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

DEPOSITARIO EXCLUSIVO EN ESPAÑA ALFREDO ROLANDO Bajada San Miguel, 1—BARCELONA

ECOS

La obra parlamentaria del Sr. Maura

Para el que sigue, firmemente y desde fuera, el desarrollo de la política española, la personalidad del Sr. Maura se destaca con gran relieve sobre la nota general de nuestros estadistas.

Ante todo, el Sr. Maura es un parlamentario. Las Cámaras son su medio natural, si así cabe decirlo; y quizá ha debido su caída al celo con que procuró, en las últimas elecciones, la legitimidad de la representación nacional, que había de oír su voz y juzgarle directamente.

Si por la palabra intelectual ha de entenderse, como creo, un predominio de la inteligencia sobre las otras facultades, tal vez en detrimento de ellas, el Sr. Maura es un perfecto intelectual, y esta cualidad viene a ser, en cierto modo, su defecto, puesto que la misma superioridad de su temperamento sobre el espíritu general del país ocasiona cierta radical inadaptación para con los gobernados, como si éstos no pudiesen entenderle por hablar distinto lenguaje.

En las primicias ministeriales del señor Maura ya pudo apreciarse perfectamente aquella disparidad nativa; y así las reformas de Cuba fueron acogidas con hostilidad por esas indóctas mayorías, cuyo temple de espíritu quedó luego patente, cuando designaron, casi por aclamación nacional, los medios y las personas a quienes debía encomendarse la sofocación de las guerras coloniales.

La oratoria del Sr. Maura, que ahora, por razón del cargo, se ha dejado oír en ambas Cámaras, es fiel expresión de aquel temperamento. Su mayor adorno proviene de la precisión, abundancia y plasticidad de las imágenes; una intensa palpación de vida se mueve bajo la aparente sequedad de los períodos; y la incesante concreción de las ideas en formas plásticas, exuberantes, evocativas, produce a veces aquella solemnidad, obscura por exceso de vigor ó por concisión lapidaria, que se nota en los grandes escritores políticos de la literatura castellana. Quevedo en primer lugar, y que viene a ser, en cierto modo, la hiperemia de la palabra.

Los elementos conservadores que se proponen publicar una edición de los últimos discursos del Sr. Maura (junto con los del Sr. Silvela) realizarán una obra interesante no sólo desde el punto de vista político, sino también desde el histórico y el literario. En efecto, esos discursos señalan un momento de la intelectualidad política española, una fase de su desenvolvimiento histórico y una manifestación personalísima de la oratoria castellana, cuya brillante tradición conoce todo el mundo.

En primer término, como expresión de una política conservadora rectamente interpretada, serán esos discursos un magnífico documento; y demostrarán una vez más que en los países decadentes, donde todo se corrompe y desvirtúa, la lógica puede llegar a parecer una novedad.—G. Alomar.

Del Vaticano

Futuro Cónclave.—Nuevo Papa.—Testamento de León XIII.

El Cónclave se celebrará en el primer piso del Vaticano, habiéndose ya dado órdenes a los arquitectos de los sagrados palacios para que en la construcción y distribución de celdas se acomoden a los planos trazados cuando la muerte de Pío IX. Las habitaciones serán, como entonces, de madera, reducidas y aisladas. Cada cardenal llevará consigo, en Cónclave, un secretario particular, y ocupará la celda que la suerte le designe, dentro de las tres diversas categorías de cardenales obispos, presbíteros y diáconos. Un guardia noble vigilará constantemente cada celda, prohibiendo toda comunicación con el cardenal elector.

Austria, Francia, España y Portugal harán valer su derecho de veto. El Gabinete de Viena excluye a Serafín Vannutelli por considerarlo germanófilo; el Gobierno de Combes rechaza a Gotti, porque siendo este religioso carmelita, descubre con el nuevo restaurador de las Congregaciones; España resiste a la candidatura de Oreglia, porque la intransigencia de éste dificultaría las negociaciones sobre la reforma del Concordato que pretende llevar a término. Y Portugal descarta a Rampolla, por mostrarse éste poco adicto a la política de alianza de Inglaterra con aquella parte de la Península ibérica.

Como se ve, las potencias católicas andan muy divididas. Muy probable es que un neutral en la discordia salga ganancioso resolviendo el conflicto. Este será Alemania, que sin derecho de veto, se impondrá sobre los cardenales italianos, y teniendo estos mayoría, pues son 35, decidirá la elección. Dificil es saber a punto fijo quien será el candidato de Guillermo. Mientras unos señalan a Svampa, arzobispo de Bolonia, por su carácter decidido y emprendedor, tan en armonía con las ideas de Guillermo, otros, y son los más, se fijan en Vicente Vannutelli, por la sutil habilidad diplomática que le distingue, su familiaridad con Guillermo y las muchas simpatías granjeadas entre el clero y alto patriciado romano.

Italia, dispuesta a mantener la ley de garantías, se inclinará al lado del coloso de Alemania, a pesar de la fuerte amistad que va a reanudar con Francia.

El Papa tiene hecho su testamento. Los cuantiosos bienes recibidos de los fieles de todo el orbe católico, que suben a 1.200 millones, quedarán propiedad de la Iglesia romana como antes.

A los tres sobrinos les dejará 5.000 escudos romanos por parte, equivalentes a 425.000 liras, sacadas del patrimonio que tenía al ser elevado al solio pontificio. Aquellos tiempos de marcado nepotismo pasaron ya: Pío IX, como León XIII, antes que enriquecer a sus parientes, han querido demostrar el altísimo concepto que les merecía la Iglesia universal.

DELAORDEN.

Noticias

Españolas

Madrid.—En la plaza del Dos de Mayo un sujeto de dieciocho años, llamado Santiago Fernández, propinó cuatro tremendas puñaladas en el vientre y region glútea a su amante, agraciada joven de diecinueve años, llamada Milagros Portela.

El agresor fué detenido. Santander.—Ha ocurrido en dicha ciudad uno de esos sucesos lamentables que parecen estar a la orden del día en toda España. Varios camareros huelguistas entraron en un café de los más céntricos, y comenzaron a repartir unas hojas de protesta contra los patronos. El dueño del establecimiento invitó a los huelguistas repartidores a que abandonasen el local, pero éstos se resistieron y la emprendieron a palos con los servicios para las consumaciones, haciendo verdadero estrago y

armando una tremolina de órdago. En vista del mal cariz que presentaba la cosa, se pidió auxilio a la fuerza pública, la cual acudió al café y fué silbada ruidosamente, viéndose obligada a dar varias cargas contra los alborotadores. Se hicieron detenciones. Este escándalo ha dado lugar a una disposición del gobernador, ordenando el cierre de un centro obrero.

Ciudad Real.—Dicen de Almadén que persiguiendo una pareja de municipales un loco a tiros, dejáronle medio muerto y con el cuerpo lleno de pinchazos y balazos. Una señora asomóse a la ventana y recibió un balazo, muriendo en el acto. El pu-b-licó está indignado contra los municipales.

Extranjeras

Venezuela.—Comunican de Caracas que en la plaza de Bolívar, rendida a las tropas del gobierno, fueron hechos prisioneros todos los revolucionarios mandados por el general insurrecto Rolando. La lucha duró 52 horas. El gobierno de Venezuela da por acabada de hecho la revolución en todo el territorio de la república.

Japón.—Comunican de Tokio que el Japon continúa sus grandes preparativos ante la eventualidad de una guerra con Rusia. Las escuadras de ambas potencias estarán pronto en disposición de ponerse frente a frente y romper las hostilidades.

Santo Domingo.—Ha sido elegido Presidente de la República Dominicana el señor Gil.

Francia.—Noticias recibidas de Tripoli dicen que en dicha población han ocurrido casos de cólera morbo asiático.

Un diario de París, ocupándose del conflicto ruso japonés, cree inminente la guerra entre Japon y Rusia, y supone que a estas horas debe haber habido ya algún encuentro entre las escuadras de ambas naciones.

Alemania.—De Berlín dicen que en Anaberg un tren ha sido derribado por una violenta tempestad, resultando cuatro viajeros muertos y catorce heridos.

Otra vez lo de Servia

Desde París

Telegramas recibidos de Belgrado dicen que Pedro Karageorgewich ha visitado hoy las tumbas de las víctimas de la insurrección militar que costó el trono de Servia a Alejandro y Draga.

En dichos telegramas dicese también que algunos oficiales y soldados del sexto regimiento, uno de los sublevados, se han insubordinado nuevamente por lo escaso de los premios que tocaron en el reparto a los valientes del mencionado regimiento. Este conato de insurrección no pudo ser dominado por el coronel del cuerpo y el monarca, al enterarse de lo que ocurría, ordenó que se aplicaran severos castigos a los culpables.

Según la última lista que se ha hecho de las víctimas que perecieron en la sangrienta tragedia de Belgrado, el número de aquellos asciende a 191.

El Gil Blas dice que puede confirmarse que ciertos oficiales serbios, indignados por haber sancionado Europa el asesinato de los reyes, aceptando al nuevo monarca, quieren vengar el crimen y han declarado que se acerca la hora de dar al mundo entero una lección de justicia.

Noticias de Belgrado dicen que continúa la agitación y que aumenta el número de los descontentos.

El rey Pedro ha concedido infinidad de recompensas que por lo visto, no han producido gran efecto.

Para evitar que el disgusto cunda en Belgrado, el nuevo monarca parece decidido a enviar a las provincias del reino a los oficiales que tomaron más activa parte en la insurrección a que debe la corona.

De todos modos, la situación en que se halla colocado el nuevo rey es peligrosa. Inglaterra no ha reconocido todavía al nuevo rey, ni parece dispuesta a reconocerle.

Dice un despacho de Viena que un acaudalado serbio que vive en la capital de Austria, ofrece sufragar los gastos de viaje a una de las hermanas de la reina Draga, quien visitará las principales cortes europeas. Dicha dama se propone probar con importantes documentos que el autor por instigación de los asesinos de los reyes es el actual soberano Pedro Karageorgewitch.

¡ OJO !

La Ferretería y Droguería

LA CATALANA

DE FRANCISCO CASTELL

por derrido del edificio ha traspasado su establecimiento en la PLAZA DE PALOU Y COLL, antes PLAZA ACEITE números 2 y 3

NO EQUIVOCARSE

BANCH DE SOLI

BARTOLOME CASTELL

Depósito exclusivo de las acreditadas máquinas de COSER Y HACER MEDIAS.

KAYSER WALTER

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Agujas y accesorios de todos sistemas, aceites y otros a precios limitados. Talleres para composturas de máquinas de todas clases.

Santo Domingo 4, 6 y 8—Palma

Pomada Anti-herpética Bosch

Utilísima para la curación de las enfermedades de la piel: herpes (briane), úlceras, erupciones, grietas en los pezones, almorranas, legas, etc. De venta: Farmacia Bosch—MANACOR—EN PALMA: Farmacia de D. J. Valenzuela (Cuartera 42) y Centro Farmacéutico.—UEA PESETA bote.

Gafas y Lentes de todas clases

Cristales de Roca, Bleutés y Finglas

GRAN ECONOMÍA.—COMPOSTURAS AL MOMENTO

25 Brossa—ALLENTE DE ORO—Brossa 25

No fiarse de vendedores ambulantes que en su afán de vender, perjuñican la vista a los compradores.

En esta casa se despachan las recetas de los principales oculistas de Palma.

Baratura verdad por reforma de local

La antigua PAÑERIA, SASTRERIA y TIENDA DE NOVEDADES de

Buenaventura Fuster Fuster

Plaza de Coll 9 1.º 9 2.º y 9 3.º

PARADA DEL TRANVIA

liquidará por dicho motivo todas sus existencias a precios de fábrica. Americanas alpaca, clase selecta, desde SIETE PESETAS UNA.

Plaza de Coll—9 1.º 9 2.º y 9 3.º

(PARADA DEL TRANVIA)

Pérdida

Se ha extraviado por las calles de esta capital, un reloj de brillantes, perteneciente a una pulsera.

Se gratificará espléndidamente a quien lo entregue a la agencia de publicidad, Cruz, 21.

Ocasión

Se desea traspasar ó alquilar una importante industria sita en esta capital, con motor, maquinaria y demás enseres. Razón, en esta Redacción.

Gran novedad fotográfica

Fotografías

INALTERABLES

Similar Esmalte

Propias para joyas y distintivos de Sociedades corales.

Fotografía Truycs

DOLORES DE CABEZ A.—Desaparecen en pocos minutos con la Cefalina Roselló.—Frasco 250 pesetas.

Perfiles

Merry del Val

El secretario del Cónclave que ha de elegir nuevo Papa es, un español que ocupaba una distinguidísima posición en el Vaticano. Pertenece a una ilustre familia de diplomáticos españoles: su padre ha representado a España en diferentes naciones, y últimamente desempeñó la Embajada cerca del Vaticano hasta que fué sustituido por el señor Pidal.

Un hermano pertenece también a la carrera diplomática; ha estado al servicio del rey en la Secretaría particular de S. M.

Se educó con los jesuitas, y el apoyo de éstos, unido a sus grandes talentos y a la natural influencia de familia, le facilitó la entrada en el Vaticano y las distinciones de que siempre fué objeto.

Tiene una cualidad especial que le distingue mucho entre los prelados de la curia romana, y que seguramente habrá contribuido a que le confiaran el delicado cargo de secretario del Cónclave, y es que habla y escribe a la perfección todos ó casi todos los idiomas conocidos.

Ha sido, por espacio de ocho ó diez años, camarero secreto participante de Leon XIII, cargo de mucha confianza, y por el que tenía la obligación de recibir muchas de las visitas del Papa.

El Pontífice le había encargado de comisiones importantes y delicadas, entre ellas la de enviado extraordinario al Canadá con la misión de arreglar los asuntos de las Escuelas católicas, que no habían podido solucionar los obispos respectivos.

Es el predicador y confesor preferido, en lengua inglesa, de todos los católicos que en la Ciudad Eterna hablan ese idioma.

En la actualidad es presidente de la Academia eclesiástica de nobles en Roma. (Seminario de nobles.)

Es arzobispo de Nicea, y antes de morir el Papa estaba indicado para ser nuncio en Washington ó Viena, ó obispo auxiliar de Londres.

Quiébras piadosas

El colmo de la crónica es amenizar una quiebra en este ambiente mercantil y dolorosamente cristiano en que vivimos.

Recientemente el mundo mercantil ha sufrido una sacudida poco piadosa: una casa, que se distinguía por su fervor y buen crédito, ha suspendido pagos, y cuantas veces he intentado coger la pluma para desentrañar el sentido moral y casi filosófico de esta derrota mercantil, me he visto amenazado por mil voces suplicantes, burlonas ó terriblemente sensatas, que han detenido mi pluma.

—¿Qué va usted á hacer? ¿Y el crédito de la plaza? ¿Y la amistad? Hay que respetar la desgracia: la Prensa no debe penetrar en el sagrado de estas conmociones mercantiles.

La verdad es que á mí no me preocupa grandemente el asunto, porque la quiebra no me ha cogido ni un miserable sacó de habichuelas; Lurios, con todo su poderío mercantil es hoy más desgraciado que yo, pues con el azúcar que facilitó á los compradores de nuestra historia, habría para endulzar el puerto de Málaga.

—«Cuarenta sacos— dicen, —cuarenta sacos salieron de nuestros almacenes dos días antes de la suspensión.»

Y lo peor del caso es que las gentes celebran los funerales de estos quebrantos con risas, y hasta hay quien se alegra, sintiendo un pequeño alivio, por odios increíbles y envidias vituperables, al saber que el coloso no ha podido sacudirse esa mosca.

Las quiebras mercantiles tienen su psicología, y el fenómeno de esta suspensión es de una fuerza periodística tentadora: aunque el silencio sea una virtud... mercantil. ¡Qué diantre! Un millón de pesetas de cacao, azúcar y arroz, bien merece una mala crónica alegre y casi espiritual, ahora que nuestros comerciantes piadosos mezclan sus lágrimas, por la muerte del Papa, con las lágrimas de esta suspensión estruendosa, cuyos ecos llegan hasta el país del sol á media noche por un miserable cargamento de bacalao.

El comercio ha temblado; la banca se ha estremecido levemente; el Banco de España, poniendo razonables limitaciones al crédito, ha hecho vacilar por un instante todo el enmarañado engranaje del edificio mercantil, y los profanos hemos aprendido algo nuevo y sumamente curioso que retrata la fisonomía comercial de esta plaza (hablemos mercantilmente): cuando el monstruo fia (el monstruo es Lurios), el crédito de un comerciante está asegurado; cuando el coloso desconfía, el comerciante lucha trabajosamente para desenvolver sus negocios, y á la som-

bra de este axioma mercantil, producto de un feudalismo absorbente, hoy, muchas caras compungidas por el fracaso, acuden á la suspensión, unos reclamando sus azúcares, otros sus arroces y alguno su dinero.

El estrépito de la caída rara vez repercute en la Prensa: sultos misteriosos, nebulosidades ingeniosas, rodean de sombras benéficas estas alteraciones de la vida mercantil; no parece sino que el interés social debe ser descartado de estos desastres que afectan al comercio exterior, sembrando la desconfianza en el extranjero.

Y mientras los periódicos callan por prudencia y los perjudicados lloran por sus créditos, el proceso mercantil de la suspensión sigue su curso entre ejecuciones y embargos de géneros que representan un valor de 500 000 pesetas.

Una malicia escudarse á lo Sancho Pansa no vendría mal, hablando de tan delicada materia; pero el crédito público me lo impide. ¡Oh, el crédito! ¿Que sería de nosotros sin el crédito?

MANUEL ALTOLAGUIRRE.

De El Diario Universal

La prensa local

Corresponde á las fiestas de sábado y domingo nuestra cesación temporal de la exposición y crítica del contenido de nuestra prensa, porque ya entre nosotros, por costumbre, se viene imponiendo el principio del descanso dominical obligatorio. Solo publican nuestros colegas, al igual que nosotros, una hoja con servicio telegráfico y algunas gacetas. De esta y del extraordinario de La Última Hora correspondiente á ayer mañana entresacamos una interpretación telegráfica curiosa que hemos de poner de relieve siquiera para que el colega que tanto acierto tuvo en pedir la exclusiva de Fabra, prohibiendo aquí la reproducción de su servicio, no desacredite á su sucesor entre la rechifla de los chicos de la central de Madrid, al conocer lo del incendio de 34 casas: es este nuevo lapsus del colega de la calle de S. Bartolomé el referente á otro incendio, el de la fábrica de corchos de San Feliu de Guixols y el inmediato empleo de sus 400 operarios en Tarrasa. No ponemos en duda el incendio ni su importancia, pero conste á La Última Hora y para esto no importa vaya á hacer un viaje á la próspera é industrial población catalana, basta con que hojee algun Anuario, que en este San Feliu hay algunas docenas de fábricas corcho-taponeras y que para ir de esta villa á Tarrasa precisa viajar en tren unas seis horas empleando tres líneas distintas ferroviarias. El colega peca de ligero en la interpretación telegráfica y no estamos dispuestos á que incline al público á admitir hechos que desvirtúan la... Geografía y alguna otra ciencia, como aquello de El Liberal del doctor Camasleno y de las ovaciones al Obispo de Sión en la Iglesia del Buen Suceso. Y como no pretendemos el monopolio de la buena información y de la sana crítica, estamos, colega, á la recíproca.

Y vayamos á nuestros diarios de la localidad.

El Diario de Mallorca publica un artículo sobre «La Enseñanza» abogando por la libertad amplia en la misma, preguntando «¿De cuando ó de dónde han sacado nuestros gobernantes que el magisterio del Estado es esencial á los pueblos? Del padre es solo y exclusivamente la educación de la prole, que á él le pertenece por ser á quien se ha de pedir estrecha cuenta y responsabilidad en su día.» En su radicalismo pide (y es pedir mucho) que «se empeece por suprimir las Universidades é Institutos del Estado que, con su muerte brillarán de nuevo en el mundo de las letras las Universidades Libres... (¿serán las de Deusto y Sacro Monte?) porque en España nos encontramos que los colegios particulares—y en esto estamos conformes—no solo rivalizan sino que superan en gran manera á los centros oficiales en todo y por todo.»

Este diario nos dedica «Dos Palabras» en contestación á nuestro artículo del jueves «Aun colea» en el que replicábamos al suyo titulado «El señor Alzamora y la Cámara Agrícola» no habiendo en el fondo discrepancias entre nuestras maneras de opinar, porque como nosotros, es partidario nuestro colega de que se avive el espíritu de las corporaciones que tienen una finalidad provechosa y útil y que, por indolencia, no cumplen su fia.

El Eco Balear dedica, antes de otro discurso de D. Raimon Nocedal, un editorial á «Catalina Tomas» nuestra veneranda Beata que es la flor de nuestro pueblo, el alma de la tradición poético-cristiana de nuestra isla,

la heroína de los cantos sencillos de la antigua payesa mallorquina, la hija del corazón de nuestra montaña, campesina humilde, florecilla que nace humilde en plena luz del sol, joya de Valldemosa, gloria de Mallorca, Santa popular, á la que contamos desde nuestra infancia,

¡Que viva Sor Tomasa!
¡que viva Catalina!
¡que viva la Beata!
¡que viva la Beata!

El Liberal se pregunta en su fondo «¿Que va á suceder?» y quien ha de sustituir á Villaverde si fracasa, demostrándose partidario de los grandes partidos con sus programas determinados y sus tendencias manifiestas, y contrario á las concentraciones y conjunciones. Y como de las discusiones parlamentarias han resultado dos tendencias, una conservadora ultramontana, fanatizada por Maura y otra liberal democrática, expuesta y defendida por Montero Rios y Moret, en el Senado y Congreso con oratoria á la inglesa, no cabe otra solución que la sustitución de Villaverde por una de estas dos agrupaciones.

La Unión Republicana divide al socialismo en dos categorías: uno zafio, burgués, rencoroso é ignorante; otro humano, racionante, reflexivo, amante del progreso y merecedor de toda clase de simpatías. De la primera especie es el que se adivina en las páginas del Obrero Balear. Con la segunda esta La Unión.

Al colega no le sentó bien, y es muy comprensible y natural, que consideráramos el discurso de don Nicolas como aviejado y de otro tiempo y se indemniza de este juicio publicando la felicitación de D. Joaquin Costa al Sr. Salmeron, encabezada esta con el título de «El uno y el otro Costa». No le agradecerá esto el notario de la calle del Barquillo, si se llega á enterar, porque el ex-amigo de Paraiso no puede ser término de comparación. Con seguridad que parodiando lo que del fabricante de espejos decía, se va á soltar con esto: Este Marti es muy buen republicano, muy buen español, pero me resulta un ambicioso... solo aspira á ser concejal, (á ser ministro, decía D. Basilio)

La Última Hora por pluma de su colaborador Stimpofit se ocupa del «Barrido privado y público», estudiando las deficiencias con que se practica y aconsejando que nunca se haga en seco para evitar el polvo y que sea con rociadura de agua marina á ser posible. Luego reproduce el folleto del señor Villaverde sobre los cambios, del cual nos dió detallada cuenta por telegramo nuestro corresponsal el viernes último.

Hoy publica La Almudaina la segunda crónica literaria de Felix Escalas sobre la «Mariucha», de Galdós, cial obra no habrá sido del gusto de nuestro paisano cuando la termina así: «Y al ver todo aquel tinglado infantil, indigno del gran novelista español autor de tantas joyas de nuestra literatura, y recordando Electra, hubo de pensar en las acuarelas del médico y las sonatas del químico... Y al llegar á casa, para reivindicar en mi corazón al maestro ilustre á quien acababa de ver en persona por vez primera, leí en su honor un capítulo de Mariana, como quien desde el abismo suba á las cumbres.»

Esperamos confiadamente que La Almudaina no volverá á ocuparse de «Mariucha». ¡Es este el séptimo ú octavo artículo que la dedica! ¡Ni si fuera de Santiago Rusiñol ó hubiese estrenado Prat de la Riva!

Ferías y Fiestas

Adelantan notablemente las obras que se efectúan en el hipódromo de Son Masid, pudiendo decirse que terminarán esta semana.

Multitud de carruajes y carretones acuden diariamente á visitarlo reinando un entusiasmo indescriptible.

El domingo por la tarde el número ellos no bajaba de trescientos, lo que hace presumir que resultarán muy lucidas y animadas las carreras que allí se celebrarán.

Aumenta de cada día el número de los inscritos para tomar parte en el festival ciclista.

Probablemente se construirá en el Huerto de Tirador un depósito en donde se almacenará todo el material destinado á Ferias y Fiestas que sea propiedad del Ayuntamiento.

Entre las bandas que asistirán al concurso musical figura la de Campos que ejecutará como pieza de libre elección «La Campana milagrosa» de nuestro paisano el ilustre compositor Sr. Marqués.

Adelantan rápidamente las obras que se efectúan en la fuente mágica que se construye en un extremo de la Rambla.

Esta tendrá la forma de una tosca

gruta y al decir de los inteligentes será de muy buen efecto.

El Alcalde Sr. Planas recibió ayer una comunicación escrita en mallorquín, que le dirige D. Juan Rosselló de Alaró, participándole la venta de los Cossíes para dar más realce á los festejos.

Uno de estos llegará mañana para ultimar con la comisión el programa suyo.

Las danzas que bailarán se llaman L' oferta, El quant, La gentil senyora, La cadena y La garza.

D. Juan Rosselló desarrollará en la Conferencia literaria anunciada varios temas sobre cuestiones agrícolas.

Se espera que de la Isla de Menorca pasen muchos vecinos á esta para asistir á los festejos, á cuyo efecto la Sociedad de vapores «La Marítima» ha dispuesto que el día 8 á las siete de la tarde salga de Mahón el vapor correo Isla de Menorca.

El día 9 á las seis de la mañana saldrá el Nuevo Mahón dirigiéndose á Ciudadela de donde zarpará á las diez, pudiendo regresar á Mahón los señores viajeros los días 10, 12, 13 y 18.

El precio de los pasajes tendrá una rebaja de un 50 por ciento sobre el actual.

Se ha acordado prorrogar hasta el día 4 de Agosto el plazo para la admisión de objetos para la Exposición.

Se ha recibido la fatal noticia de que se ha roto uno de los aparatos principales destinados á la fuente luminosa.

Con dicho motivo no tendrá dicho número la brillantez que se esperaba, si bien se procurará construir un reflector que aunque no resultará como el otro, dará una sucinta idea de lo que es dicho espectáculo.

Hoy se han empezado á colocar en el Real de la Feria los postes que han de sostener los cables eléctricos que han de alumbrar dicho lugar.

El mencionado alumbrado resultará magistoso pues se emplazarán gran número de arcos voltaicos.

En el Borne habrá 11 ó sean 5 más de los que ahora existen, que acompañados de infinitas lámparas incandescentes y mecheros de gas formarán un bonito aspecto.

En este Paseo, Glorieta, Rambla, Mercado y otras calles ya está terminado el empalme á las cañerías del gas.

Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

Combinación gobernadores.— Firma régia.

Madrid 28-18-10

Se anuncia una combinación de gobernadores, pues son varios los que han dimitido sus cargos y algunos los que aspiran á ser trasladados.

Entre estos gobiernos figuran los de Castellón de la Plana y Pontevedra.

Definitivamente se han remitido á San Sebastián para la firma el Decreto nombrando á Sanchez Guerra, Gobernador del Banco de España.

En el Consejo que esta tarde se ha celebrado se han discutido los proyectos de Hacienda.

Consejo de Ministros

Madrid 27-20-20

(Tres telegramas)

Se ha celebrado Consejo de Ministros.

El Presidente expuso el programa parlamentario del Gobierno para cuando se abran las Cortes, á fin de estudiar y preparar los proyectos durante el verano.

Consiste dicho programa en la aprobación del proyecto de Ley de Presupuestos, presentado á la Cámara por Rodriguez San Pedro, para el año económico de 1904 con las modificaciones precisas que respondan á los deseos de ambas Cámaras y á las necesidades y sentir de los actuales consejeros dentro sus respectivos departamentos, según se acordó y convino en el anterior Consejo de ministros celebrado.

Se estudió la conveniencia de reformar algunos de los proyectos presentados al Parlamento para conformarlos á los principios económicos que informan la política financiera del actual Gabinete.

Mantiene éste los de alcoholes, con el margen de 25 pesetas, los de la modificación de las leyes del timbre, derechos reales y transmisión de bienes.

Se han expuesto ante el Consejo por el Ministro de Hacienda las principa-

les bases y principios sobre los que ha de formarse el proyecto, que se presentará á las Cortes, relativo á la mejora de los cambios con el exterior, para llegar al restablecimiento de la normalidad y unificación monetaria y á la acuñación libre de la moneda oro. De conformidad con el folleto repartido el jueves último se ha encargado de redactar el proyecto el señor Villaverde, quien lo presentará á las Cortes, aprobado que sea por el Consejo.

Se presentará el proyecto sobre huelgas acompañado de otros sobre jurados mixtos y tribunales industriales de cuyo estudio y redacción, con los trabajos hechos por anteriores ministros, se han encargado los señores ministros de la Gobernación, Obras Públicas y Gracia Justicia, por la relación y afinidad que tienen con sus departamentos.

El Gobierno desea, según dice la nota oficiosa, la mejoría de la suerte de los obreros, y nada hará arbitrario contra ellos en lo sucesivo, interin los Tribunales no depuren los actos de protesta y amenaza habidos en los mitines últimamente celebrados y en los que anteriormente intervinieron.

Impulsáranse las obras proyectadas para la reforma del viejo Madrid y ensanche del nuevo para conjurar la crisis obrera reinante, á cuyo efecto se presentará á las Cortes el proyecto de capitalidad con arreglo al cual se beneficiará al Municipio de la capital con dos millones que le abonará el Estado.

Se acordaron algunos nombramientos de cargos vacantes, entre ellos los gobiernos civiles; pero se han reservado los nombres de los favorecidos hasta haberlos sancionado la firma regia.

El señor Besada leyó el proyecto de reforma de la subsecretaría de Hacienda, hecho bajo la base de conseguir economías.

Firma.—Fiscal probable.—Robo... de microbios.

Madrid 27-20-40

Se ha firmado el nombramiento de Alcalde de Madrid á favor del que ya dije, señor marqués de Lema.

Se indica al señor don Eugenio Silvela para ocupar la Fiscalía del Tribunal Supremo.

La policía está alarmadísima, registrando y recorriendo mercados y casas vendedoras de carnes para averiguar si se han puesto á la venta unos consejos, 47, robados en el Instituto Bacteriológico, inoculados de virus rábico.

«La Epoca»

Madrid 27-20-40

«La Epoca», órgano oficioso, el único autorizado por el jefe de la unión conservadora, desmiente esta noche los rumores sobre alianzas internacionales entre España y Francia, nacidos alrededor de las palabras del señor Silvela en el Congreso y que tanto han preocupado á prensa, diplomáticos extranjeros y parlamentarios ingleses.

Los califica de fábulas caprichosas.

Explicitas son las palabras del señor Silvela; negaban precisamente todo compromiso internacional. Declaraban solo la amistad especial con Francia y aún solo para los asuntos de Marruecos.

Cuestiones diplomáticas-Viajes de soberanos.

Madrid 27-20-40

En París se pronuncia una corriente de baja en nuestros cambios internacionales. Tanto como al prestigio financiero del nuevo presidente se explica ello por el anuncio de la conferencia que sostendrán Villaverde y el señor León y Castillo, nuestro embajador en Francia, y en la que se tratará, indudablemente, de la aproximación de ambas naciones y según reiteradamente se dice del próximo viaje de Alfonso XIII á París.

Relacionado con este viaje se asegura que se hacen, por nuestro gobierno, gestiones en el sentido de que Mr. Loubet, el Presidente de la República, venga á San Sebastián á saludar á nuestro monarca. Tal rumor lo ha desmentido el Conde de San Bernardo.

Del Ferrol-lo de todos los años:
romería, vino y desgracias—
Los libertarios — Pruebas del
«Maria de Molina.»

Madrid 28-1'30
De la capital del departamento marítimo del Norte telegrafian esta noche las siguientes noticias:

En un pueblo de las inmediaciones regresando los mozos de una romería, agredieron a palos y navajazos con los de otro vecino, resultando varios heridos, uno de ellos tan grave que se encuentra agonizando.

Los obreros de este departamento no secundarán la huelga de los libertarios en demanda de la excarcelación de los que se encuentran presos y detenidos.

Se han verificado, con resultado inmejorable, las pruebas del cañonero «Maria de Molina.»

Extranjero

Glasgow.—Paris.—Roma

Desde Glasgow (Escocia) telegrafian que un tren de excursionistas ha cho-cado contra un muro, resultando trece muertos y veinte heridos.

De Paris dicen que Combes, Presidente del Consejo, no asistirá a los funerales del Papa que allí se han de celebrar.

Noticias de Roma afirman que, con motivo de los preparativos del Cónclave, Rampolla se ha trasladado y ocupa habitaciones del Palacio del Archiprestazgo.

Del Consejo

Madrid 28-2'15
El Consejo de ministros acordó el nombramiento de Director General de los Registros de la Propiedad y del Notariado a favor del señor Hines-trosa.

También proveyó los gobiernos ci-viles de Pontevedra, Burgos, Albacete, Badajoz y Cáceres, reservándose aun a estas horas los nombres de los que los ocuparán.

(Telegramas de esta mañana)

Noticias de Roma

Madrid 28-3'30
(Serie de 6 telegramas)

Manifestaciones de Rampolla.
El cardenal Rampolla ha manifes-tado que la clausura a que estaba su-jeto León XIII le quebrantó por medio extraordinario su salud. Necesitaba aire, paseos, a que era aficionado desde niño.

León XIII ciudadano accidental de Roma.

Al verificarse en el Registro Civil de la ciudad de Roma la inscripción de la defunción del Papa se hizo constar la categoría de ciudadano residente accidental o transitorio.

Primer funeral en el Vaticano
Mañana, y con asistencia de los pre-lados y cardenales y aristocracia cató-lica romana, se celebrará en el Vati-cano, capilla Sixtina, el primer fune-ral para el descanso eterno de León XIII.

Mariscal del Cónclave

Hoy tomará posesión de sus habita-ciones en el Vaticano el mariscal del cónclave, monseñor Chigi.

Los españoles en Roma

Nuestro embajador en el Vaticano, señor Agüera, telegrafía que ayer vi-sitó a los cardenales Sancha, Casañas, Herrero y Vives, y que de acuerdo con el primero se ordenó la celebración de unos funerales por León XIII en la Real Iglesia Española, Pietro Monto-

rio, oficiando el Procurador general de los franciscanos con asistencia de numerosas personas de la colonia.

Séptima reunión cardenalicia

Ha tenido lugar la séptima reunión de la Congregación de cardenales.

En ella nuestro cardenal Sancha pronunció un sentido discurso de pé-same al Sacro Colegio en nombre de nuestra nación y de los Reyes de Es-paña, recordando la especial predilec-ción con que honró el Papa muerto a nuestra Real familia apadrinando a Alfonso XIII.

Le contestó Oreglia dando, en nom-bre del Colegio, las gracias.

Se sortearon las celdas que han de ocupar los cardenales mientras se ce-lebre el Cónclave.

Dentro las celdas habrá altares por-tátiles, donde puedan celebrar los car-denales.

Otra carta de Costa

Madrid 28-8'50
(Serie de 5 telegramas)

«El Liberal» de esta mañana publi-ca una nueva carta de don Joaquín Costa, llamada a producir sensación, como la leída en el mitin del sábado y que, como telegrafía, está en entredicho judicial.

La carta es contestación a las consi-deraciones hechas a aquella por El Imparcial, afirmando que Costa echa-ba aquí de menos la repulsiva trage-dia de Belgrado.

El señor Costa niega hoy estas pa-labras suyas y ni siquiera la admite en concepto:

«Envidio no acto trágico, dice, sino espíritu. No quiero se invada el Ko-nak; si quiero se llegue hasta su din-tel.

«Conviene no confundir las clases neutras con las conservadoras. Aquellas no son refractarias a ciertas vías, como se supone.

«Cuando aludía en mi carta al brazo del verdugo inglés en White-Hall, re-cordaba el inicuo comportamiento de Fernando VII con los propios españo-les que le adoraban.

«Vencimos a Napoleón y en cambio nos dejamos vencer por Fernando.

«Entonces debimos seguir gober-nándonos como desde 1808 ó imitar a Suecia que eligió rey a un general na-poleónico, Federico Monegra.

«Las censuras que dirigimos a nues-tros abuelos eran porque daban muer-te a Napoleón vitoreando a Fernando.

«Quizás estos sean mayores por parte de nuestros nietos, pues vencimos las camarillas de Fernando y no sa-be-mos dominar a Mac-Kinley.

«Somos una excepción universal: en esclavitud, negros; nuestra intelligen-cia supeditada a influencias religiosas; en dinastía, borbónicos.

Termina el artículo preguntando hasta cuando los republicanos, hasta cuando los neutros continuarán siendo eunucos.

N. de R. El párrafo de la carta de Costa comentado por El Imparcial y que ha originado la de hoy es el siguiente:

«¿Quiéren ustedes saber ahora por qué ha sucedido todo eso, por qué hemos sufrido tanto viipendio, por qué hemos descendido a estos abismos de abyección, de miseria é imbecilidad que denuncian, lloviendo sobre mojado, las últimas revelaciones y los últi-mos sucesos políticos?

«Por esa ingenua cobardía y flaqueza moral de que venimos dando tan vergonzosas señales; sobre todo desde hace cinco años; por no haber tenido nunca la cantidad de alma necesaria para una política de hierro, masculina,

tal como aquella que armó el brazo del verdugo inglés en White-Hall, en 1649; como aquella que congregó a los franceses en torno al cadalso de la Concordia, en 1793; como aquella que ha promulgado la repulsiva tragedia de Belgrado, en 1903.

Porque no supimos en 1762, ni en 1814, ni en 1820 ensayar un escarmien-to en reos coronados, culpables de alta traición ó de atentado contra la segu-rdad y la vida del Estado; porque no somos un pueblo de hombres, y ni si-quiera de mujeres; ¡porque somos un pueblo de eunucos!

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for Valoreas locales and Oficial, listing various financial instruments and their prices.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data for Day 28, including barometer, thermometer, and wind speed.

Crónica religiosa

Santoral
Miércoles 29 de Julio
auntas Marta virgen, Beatriz y Serafina mártires y Santos Pantos Próspero y Guille-rano obispos y Félix II papa.

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluirán en la parroquia de san Mi-guel en honor a nuestra inolita paisana la Beata Catalina Tomás.

Otras funciones
En la Catedral.—A las seis y media de la tarde de hoy, se cantará el oficio de Difuntos, con asistencia de todo el reverendo Clero de esta ciudad.

Mañan: miércoles, se celebrará solemne misa de Requiem en sufragio del alma de S. S. el Papa León XIII.

Al anochecer solemne Trisagio.
Mortuorio.—Empiezan otras Cuarenta Horas dedicadas a San Ignacio de Loyola.

Por la mañana: a las seis y media expo-sición y a las siete y media continuación de la N. vena.

Por la tarde a las siete se rezará el Santo Rosario y se hará el Ejercicio de Triduo; seguirá el sermón por PP. de la Compañía de Jesús y se terminará con la reserva.

En San Jaime.—A las siete de la mañana se dará principio a la Novena de San Cayetano.

Al anochecer se cantarán copletas en preparación a la fiesta que le dedican sus hermanas religiosas de aquí: conviuto.

Visita a la Corte de María
En Santa Catalina de Sena a Nuestra Señora del Tránsito.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido su tido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía.—Colón 40 y 44.

Crónica marítima

PUERTO DE PALMA

Salidas.—Día 27

Pailebot Joven Paquito para Valen-cia, con efectos.

Laud Santa Isabel, para Altea, con lastre.

Polacra goleta Lareño para An-draitx, con efectos.

Corbeta Pilar para Fernandina, con paja y obra de barro.

Vapor Lulio para Ibiza, con pasaje y carga.

Entradas.—Día 27

Yacht de recreo Narval, con su equipo.

De Barcelona vapor correo Lulio, capitán D. Jaime Estarellas, con la correspondencia, carga y 34 pasaje-ros.

De Andraitx laud Joven Miguelito, con un cargamento de madera.

Viajeros

LOS QUE VIENEN

Procedente de Mahon llegaron esta mañana en el vapor correo Isla de Menorca: don Vicente Vinent, don Miguel Hernandez, don Juan Come-las, don Mateo Quetglas, doña Maria Linás, doña Carmen Vidal, don Pedro Fiol, doña Dionisia Sanmartin, don Bartolomé Riutord, doña Agueda Sin-tes, don Bernardo Pons, don José Fe-liu, don Francisco Vendrell, doña Asunción Travesi, don Juan Florit y don Pedro Sintés.

A bordo del vapor correo Isleño lle-garon esta mañana de Alicante é Ibi-za, don Ventura Majan, don Bernardo Sierra, don José Carreras, don José Pacheco, un Jefe y varios individuos de tropa.

Por esta Comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas: Ibiza 27-10'15.

Viento E. fresquito, mar llana, ba-rómetro 765'25.

A'cudia 27-9'20.

Viento E. fresquito, mar jada del mismo, cielo despejado.

Mahon 27-10.

Barómetro 758' viento N. E. fres-quito, mar jada, cielo acelajado y ho-rizonte nubincoso.

Andraitx 27-9

Cielo despejado, viento O., mar llana.

Soller 27-8.

Viento flojo del S. O., mar tendida del N. O., cielo despejado.

GENERALES

El Ministro de Marina francés mon-sieur Peletan ha encargado la cons-trucción de un contratorpedero y dos torpederos de un nuevo tipo, inventado por Normand, cuyos cascos son mayores que los de los barcos simila-res actuales. Las modificaciones intro-ducidas en los nuevos tipos de barcos disminuyen su velocidad, permitiéndoles, en cambio, navegar fácilmente en cualquier mar y tiempo borrascoso. El ministro ha decidido, además, la cons-trucción de cierto número de buques del mismo tipo, entre ellos cinco con-tratorpederos.

En Lisboa varios marineros del acorazado yanqui Brooklyn desem-barcaron, entregándose al alcohol. Una vez embriagados produjeron feno-menal escándalo en las calles de aque-lla capital, siendo necesaria la inter-vención de la policía, deteniendo a los alborotadores.

En Terranova han naufragado unas quince embarcaciones francesas dedicadas a la pesca, dos de ellas con todas las tripulaciones.

El príncipe de Asturias propónese hacer frecuentes excursiones por mar en su balandro Wamba.

—Han salido de Barcelona para Ciu-dadela y Palma los pailebotas Flor del Mar y San Sedastian.

Las Islas

Ibiza

¡Nuestros «Tenorios» de alpargata, son terribles!

Tras de ellos se dedicaban anoche a hacer el amor apedreando los cristales, que hicieron añicos, del balcon al que debía asomarse el adorado tormento.

A los gritos de auxilio, dados por a dueña de la casa, acudieron dos serenos que lograron detener, y conduje-

ron al cuartelillo, a dos de los escép-cionales é inimitables «Trovadores»

—Pueden darse por terminadas, en nuestra campaña, las operaciones para la recolección del trigo, cuya cosecha, al no ser tan abundante como parecía, ha dado el gran chasco a buen número de terratenientes.

Ha comenzado a arrancarse la pa-tata primeriza y, por ahora, no se presenta mal la cosecha.

¡Veremos al final!
—Tres campesinos de San Miguel, uno con dos heridas de arma blanca y con una cada uno, los otros dos, produ-cidas por arma de fuego, ingresaron en el hospital de esta ciudad.

Nos han referido que al ser herido el primero de dichos campesinos por los otros dos llegó un hermano de aquel y disparó un tiro sobre cada uno de los dos que estaban maltratando a su her-mano.

—El jueves comenzaron en nuestro astillero los preparativos para echar al mar el hermoso pailebot que en él se acaba de construir bajo la acertada di-rección del maestro de ribera don Juan Torres.

Los inteligentes dicen que cuando dicho buque esté a flote será la admira-ción de propios y extraños por la be-lleza y esbellez de sus líneas.

El acto de la botadura tendrá lugar en uno de los días de la semana pró-xima.

Gacetiilla local

Los capitanes de la «Isleña»

Por referirnos a nuestro querido ami-go D. Jaime Estarellas copiamos de nuestro estimado colega de Barcelona Las Noticias lo siguiente:

«Procedente de Palma, entró ayer en este puerto el vapor de la Isleña Marítima Lulio, al mando del capitán D. Jaime Estarellas.

Este distinguido capitán de la mari-na mercante, que hizo ayer su debut, recibió innumerables felicitaciones de sus amigos.

El señor Estarellas ha hecho una larga práctica, al lado del distinguido y simpático marino D. Ricardo Tarra-sa, y durante doce años ha ejercido el pilotaje en la citada compañía.

Nosotros unimos nuestra felicitación a las numerosas recibidas por el se-ñor Estarellas.»

Champañ Codorniu

Pidase en to-das partes
Único representante.—Miguel Bestard.—Piazza de la Cuartera 2 y 4.

Contravención gubernativa

Anteanoche fué sorprendido en la Indiotería, un café abierto fuera de las horas reglamentarias con varios indi-viduos que jugaban al burro.

Según versión del guardia munici-pal que hizo la sorpresa no se trata de un caso aislado pues varias veces ha sido hallado abierto a altas horas de la noche.

Casa de Socorro

En dicho establecimiento fueron cu-rados ayer, por el médico municipal don Gabriel Oliver, los individuos si-guientes:

A las cuatro de la tarde, Antonio Silvá de 11 años, que presentaba una herida en la rodilla izquierda produci-da por haberse clavado un cristal, tra-bajando en la Cristalera de Santa Cata-lina.

A las ocho de la noche, Miguel Alom-ar de 4 años, vecino del Molinar de Levante, que presentaba una herida encima del ojo derecho, ocasionada por una caída, incurtándose un pedazo de vidrio.

CONTRA LOS RATONES.—Quedarán exterminados con la «Pasta Fosfo-reca» y con el trigo envenenado.

Único depósito en Palma: Droguería y Ferrería de M. Bestard, Piazza de la Cuar-tera, 2 y 4.

Aspirantes a maquinistas

El día 15 de Agosto expira el plazo para que puedan presentar sus instan-cias los aspirantes a varias plazas de terceros maquinistas de la Armada se-gún Real orden de 6 del actual.

Las instancias deben presentarse con la debida anticipación en esta Co-mandancia de marina, que a su vez las remitirá a la Capitanía General del De-partamento de Cartagena.

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

BRONDO, esquina al Borne, Teléfono 135

Corte blusita seda a 5'00 pesetas

Sedalinas corte vestido a 2'50

Camisetas a 0'50

Trajes para baño.

Grandes novedades en telas para vestidos de Señora. Camisería, corbatería, pañería, dril-s, sombrillas, abanicos y bisutería.

ALCANCE DE LA CAPITAL

Militares

Destinos.—Han sido destinados a prestar sus servicios á los regimientos y batallones que á continuación se expresan los

Capitanes.—D. Justo Martínez Ruiz de la Comisión Liquidadora del primer batallón del regimiento de Toledo número 35 al regimiento infantería de Baleares número 2.

D. Eulogio Toch Clímaco del regimiento de Navarra número 25 á la zona de Baleares.

D. Emilio Feliu Arbona, del batallón de reserva de Baleares número 2 al de igual denominación número 3.

D. Gonzalo Armija Medina, del regimiento de Baleares número 3 al batallón de primera reserva de Baleares número 2.

Primeros Tenientes.—Don Joaquín Cortés Delgado, del batallón de 1.ª reserva de Baleares número 9 al regimiento de la Princesa número 3.

D. Leopoldo Perez Palá, del batallón de Cazadores de Estrella número 14 al batallón de 1.ª reserva de Baleares número 3 percibiendo el sueldo entero de su empleo con cargo al cap. 3.º artículo 1.º del vigente presupuesto

Segundos Tenientes.—Don Pedro Sancho Sancho, del regimiento de Asturias número 31, al de Baleares número 1.

—Ha sido destinado á ocupar el cargo de Gobernador de Prisiones militares de Barcelona el Comandante de Estado Mayor de Plazas, ascendido á dicho empleo por R. O. del 4 del actual D. Joaquín Ferrando Bosch, que desempeñaba el cargo de Gobernador militar del Castillo de Bellver de Palma de Mallorca, y que el Capitán de infantería primer ayudante de la misma pase D. Ramon Garcia Mensurado, para ejercer el de comandante militar del Castillo de Bellver, correspondientes, ambos destinos, al servicio del cuerpo de Estado Mayor de Plazas.

Esta á la Beata

Catalina Tomás

Con gran solemnidad se ha celebrado esta mañana la fiesta religiosa que, en honor á la Beata Catalina Tomás, dedica todos los años nuestro Excelentísimo Ayuntamiento.

Desde las primeras horas de hoy el templo de las religiosas de Santa Magdalena, ha sido visitado imo por una multitud de fieles que se postraban ante los venerados restos de Catalina Tomás, demostrando la gran devoción que Mallorca entera profesa á su paisana.

A las once se celebró solemne misa mayor á grande orquesta, oficiando el M. I. Don Nadal Garau, Canónigo, de esta Santa Iglesia Catedral.

Ocupó el púlpito el elocuente orador sagrado Rvdo. don Pedro Martí, Catedrático de este Instituto, y en brillantes y hermosos párrafos hizo resaltar los hechos mas gloriosos de la heroína mallorquina, nacida en las montañas de Valldemosa, en *Son Gallart*, pasando luego á Palma á prepararse para ingresar en un claustro, siendo el de Santa Magdalena al que le cupo tan gran honor de poseerla y el Padre Castanyeda la honra de educarla en la Fé de Cristo Nuestro Señor.

Terminó su magistral discurso relatando los muchos milagros que durante su vida obró la Beata Catalina. Han representado al Excmo. Ayuntamiento una comisión de concejales del mismo, presididos por el Sr. Alcalde don Antonio Planas.

El templo estaba adornado con sus mejores galas y una infinidad de luces alumbraban los restos de la inclita Catalina Tomás.

Gobierno civil

Circular.—El Sr. Comandante de Marina de esta provincia marítima en oficio del 23 del actual me traslada la siguiente R. O. del Ministerio de Marina:

—Pasado á informe de la Junta Consultiva de este Ministerio el expediente

incoado para proponer las medidas que sean necesarias á evitar la disminución que se observa de la langosta en Mallorca, dicha Corporación con fecha 25 de Mayo último lo evacua en los términos siguientes. — Excmo. Sr. — La Junta de con el estudio de esta Secretaría, acordó consultar por unanimidad, que procede autorizar á Comandante de Marina de Mallorca para que adopte las medidas que propone con carácter provisional y durante tres años en las costas de la provincia, informando al terminar el plazo fijado sobre los resultados que hayan surgido para en su vista adoptar la resolución que se estime precedente, entendiéndose que dichas medidas son: 1.º Que la veda sea absoluta tanto para el macho como para la hembra desde 1.º de Agosto hasta 31 de Marzo. — 2.º Prohibir el uso de las nasas en parajes donde se cria la langosta y 3.º—Suspender la aplicación del artículo 4.º del Reglamento de crustáceos.—Respecto á lo que se propone de que estas medidas se apliquen á todo el archipiélago balear, procede oír á las Juntas de pesca y Comandantes de Marina de Menorca é Ibiza.

—Así mismo acordó dicha corporación que se circule ó reitere la necesidad de que por todas las juntas provinciales de pesca se informe con la posible urgencia acerca de la época y extensión que deben tener los períodos de veda de la pesca de la langosta.—Y habiéndose conformado S. M. el Rey (q. D. g.) con el preinserto informe ha tenido á bien resolver como en el mismo se propone.

«Y como la autoridad de Marina haciendo uso de autorización que le concede la preinserta Real orden ha dispuesto prohibir la venta de la langosta desde el día 15 de Agosto, interesando al propio tiempo el apoyo de este Gobierno para el logro de tan importante y benéfica disposición.»

Ordeno á todos los Alcaldes de esta isla (Mallorca), á la guardia civil y demás dependientes de mi autoridad, prohibir desde la fecha indicada la circulación y venta del mencionado crustáceo, y que denuncien toda infracción á lo dispuesto por la Autoridad de Marina para la corrección que esta considere aplicar.—Palma 27 de Julio 1903.—El Gobernador.—Luis de la Torre Villanueva.

Nuestros corresponsales

Incendio en Binisalem

Sobre las once del día de ayer se declaró un violento incendio en la caseta de campo denominada *Ca' en Calderán* propiedad del vecino Jaime Llabrés Gelabert.

El fuego fué notado por una mujer que transitaba por un camino contiguo á dicha casa, cuya mujer avisó á varias personas de aquellas inmediaciones las cuales no pudieron sofocarlo.

Las pérdidas ocasionadas por el voraz elemento consisten en una mesa, una escalera de mano y 80 cañizos de los que se emplean para secar los bigos.

Además la casa ha quedado totalmente destruida justipreciándose todo en unos 30 duros.

Acudieron al lugar del siniestro el cabo del puesto don Juan Sastre Rotger y una pareja.

El accidente se supone fué casual.

Gacetilla local

El entierro de don Miguel Nicolau

Esta mañana ha sido conducido á su última morada el cadáver de don Miguel Nicolau Janer, habiendo asistido al acompañamiento numerosos amigos del finado y de su distinguida familia.

D. E. P.

Escándalo

Por cuestiones sobre unos palomos se armó ayer noche un escándalo mayúsculo entre un mudo y dos sujetos, echando también las respectivas conyugues su cuarto á espaldas.

Intervino el guardia municipal del barrio, citándolos al cuartelillo.

Se les ha impuesto la multa de 2'50 pesetas.

Multas

El señor Alcalde ha impuesto 10 pesetas de multa á un lechero por vender leche *bautizada*.

—El Teniente de Alcalde del 6.º distrito, don José Montaner de Iraola, impuso ayer dos multas de 10 pesetas á dos empresarios de ciertas obras que se efectúan en la calle de Serifiá por no encender durante la noche el farol que prescriben las ordenanzas municipales.

Al señor Alcalde

Por segunda vez denunciarnos al señor Alcalde el mal estado, en que se encuentra el camino Vey de Buñola.

Se acerca el día de las carreras en el Hipódromo de *Son Masía* y si no se arreglan los innumerables hoyos que en dicho camino existen, auguramos desgracias, que ahora pueden evitarse.

Mordedura

Esta noche un niño de unos diez años fué mordido por un perro en la calle de Miró, causándole varias heridas en el costado izquierdo.

A los gritos que dió la infeliz criatura acudieron varios vecinos los cuales le condujeron á su casa, en cuyo sitio se le prestaron los auxilios preliminares.

Mas tarde pasó á la casa de Socorro en donde el médico de guardia le cauterizó las heridas.

La guardia municipal activa las pesquisas para detener al animal, que será llevado á Tirador y puesto en observación.

Cambio de oficinas

La oficina recaudatoria de las contribuciones de esta capital ha quedado definitivamente establecida en la calle de Vilanova número 9.

Nombramiento

Ha sido nombrado escribiente de esta Sucursal del Banco de España, con 1,500 pesetas anuales, el aspirante don José Roca y Mir, que prestaba sus servicios en la misma.

Felicitemos á nuestro amigo por el ascenso.

Judiciales

En la Audiencia—Causa por hurto

Esta mañana á las diez y media, ha tenido lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Mesquida Pou y Gabriel Mora, acusados del delito de hurto de dinero, en diferentes casas y establecimientos de esta capital.

Uno de los procesados niega su intervención en el delito.

El ministerio público representado por el abogado fiscal señor Astray, en su informe pide se imponga al primero la pena de 150 pesetas de multa por cada uno de los tres delitos en concepto de autor y 125 pesetas al segundo como encubridor.

La defensa á cargo del joven letrado señor Font y Gorostiza en su alegato pide la absolución para Gabriel Mora, conformándose con la pena pedida por el fiscal para Antonio Mesquida.

El señor Mendo de Figueroa ha declarado el juicio concluso para sentencia.

—La guardia civil del puesto de Santa Margarita detuvo y puso á disposición del Juzgado á un individuo que hurtó un reloj despertador y varios útiles de escritorio.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias

—La guardia civil de los puestos de Selva y Perrerías denunció á los Alcaldes respectivos á dos sujetos que apacentaban ganado en terrenos cuyos pastos no eran de su propiedad.

—La de Manacor detuvo y puso á disposición del Juzgado á dos vecinos

que hurtaron ocho haces de leña del predio *Son Mossó*.

Rebosan de salud y vida los niños á quienes se les administra el Jarabe Vermífugo, preparado por J. Sureda Lliteras.

—La guardia municipal continúa la pesada tarea de *dar la lata* á los mozos de cordel, proveyéndoles á cambio de una peseta, de dos latas, una que llevarán en el brazo izquierdo y otra que harán extensiva al público.

—La policía detuvo anteayer y puso á disposición del Juzgado á un sujeto que hurtó un cerdo de una casa de los Hostalets.

MAQUINAS YOST, para escribir. Son a última palabra del invento. Quien lo dude, puede pasar por la droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, en cuya casa está el depósito. Es una maravilla verlas trabajar

—La guardia civil del pueblo de Ibiza denunció al Alcalde á una mujer que le fueron ocupados varios jilgueros que dos hijos suyos habían cazado.

—La del puesto de Santa Eulalia participa al señor Gobernador Civil que el vecino Juan Ferrer Torres (a) *Masía* pasó al Hospital cívico-militar de Ibiza por varias heridas producidas por disparo de arma de fuego.

—En la Secretaría del Ayuntamiento de Buger se hallan expuestas al público para los efectos de reclamación las cuentas municipales de 1902 y el proyecto de presupuesto adicional para el corriente año.

—El Juez de 1.ª Instancia del partido de Ibiza, cita, llama y emplaza á Antonio Torres Ferrer vecino de San Carlos.

—El Comandante de Marina de Ibiza cita á Pablo José Ignacio vecino de San Vicente por falta de concentración.

—En la Alcaldía de Sóller se halla expuesto al público el ante proyecto del camino vecinal que partiendo de la carretera de Palma al puerto de Sóller conduce á la comarca de las Arjilas y c' en Tamañy.

LOS QUE SE VAN

Esta tarde á bordo del vapor correo *Bellver* saldrán para Barcelona: don José Hidalgo, don Cosme Terrat, don Felipe Martorell, don Jaime Verger, don Juan Covas, don Andrés Galiano, y don Juan Reinés.

Don Santiago Jaume, don Miguel Pujol, don Magín Amengual, don Jaime Mulet, don Jaime Vidal, don Ramón Matas, don Pedro Gelabert, don José M.ª Valcaneras y otros.

Ultimos Telegramas

El capitán general del Ferrol—Recepciones en Miramar—Huelgas.

Madrid 28-8'50

Ayer almorzó con la familia real, según telegramas de San Sebastián, el Capitán general del departamento del Ferrol, habiendo salido esta madrugada para encargarse de su mando en el vapor de la comisión hidrológica «Urania.»

Se ha acordado tengan lugar las recepciones palatinas en el palacio de Miramar los jueves de todas las semanas.

En Bilbao se han declarado en huelga unos 200 obreros.

Los médicos

Madrid 28-8'50.

Gran número de médicos jóvenes aquí residentes se reunieron anoche en la sociedad «Centro Gallego» acordando protestar contra la limitación de edad—27 años—para intervenir en las oposiciones del cuerpo de Sanidad de la armada.

Pedirán al nuevo ministro señor Cobian, que se fije como máximo de edad, la de 30 años. para ingresar en la Sanidad Militar.

Armijo y «El Día».—Nombres de gobernadores.

Madrid 28-8'30

El antiguo periódico madrileño *El Día* llevará la representación en la prensa diaria de la política liberal que sustenta el señor marqués de la Vega de Armijo, quien le inspirará directamente.

Dicese que el Consejo acordó el nombramiento del señor Orbe para gobernador de Córdoba, y Bahamonde para Badajoz.

Además en la combinación acordada entran los gobiernos de Murcia, Huelva, Segovia y Pamplona.

«El Imparcial».

Madrid 28-8'50.

El Imparcial dice, comentando la nota oficiosa del Consejo de ayer, que éste resulta el comienzo de la serie de las manifestaciones ministeriales plausibles. Abarca todos los extremos constitutivos del programa del gobierno.

Aplaude comience tratándose de los problemas económicos en sus diversos aspectos.

Recomienda la resolución rápida de los problemas obreros, cuyo estudio se anuncia.

¿Es esta Sucursal?

No hemos tenido tiempo de pedir la comprobación del telegrama que á continuación se expresa, referente al personal de esta Sucursal del Banco de España.

Como el vocablo *Palma* se confunde frecuentemente con el de *Palmas* por la prensa madrileña nuestro corresponsal, señor Almodóbar, habrá seguramente recogido la noticia de algún gran diario de Madrid de esta mañana.

Nos fuerza á creer se trata de Las Palmas de la Gran Canaria el que el señor Inda está en aquella sucursal.

Hé aquí el telegrama:

Madrid 28-8'30

Nombrábase Director Sucursal Banco España, Palma, Manuel Gonzalez Avilés; Secretario, Cesáreo Inda.

Almodóbar

CONFETTI
para el
Coso Blanco
Se reciben encargos
San Bartolomé, 45
Cerca del Banco de España

La Propagadora Balear de alumbrado

Se convoca á Junta general ordinaria de señores accionistas para el día 29 del que rige á las once de la mañana en el local que ocupa la Fábrica de gas de Inca, para la aprobación del Balance presentado por el Consejo de Administración según previenen los artículos 1.º, 19 y 20 de los Estatutos.

Palma 14 de Julio 1903.—El Presidente, Joaquín Gelabert.—El Secretario, José Estela.

Clases de Repaso DE

Primera y Segunda Enseñanza

(Bachillerato y Magisterio)—Preparación para ingreso.

Se admiten internos que vivirán como en familia.

Bosch 23, pral.—Palma

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, pereza de digerir, raquitismo (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Medicamento de gusto agradable y resultados rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas, cae siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación 33, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica.

ESPECIAL ROM "LA LUCIE"

Extraído por destilación de la Leña de azúcar, puro garantizado. La sola casa propietaria de esta marca registrada, es la de «A. Barceló é hijos» de Málaga, únicos que tienen la venta al por mayor, y para el detall pídese en todos los principales establecimientos de España.